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Александр Сергеевич, почему Вы
поступили на математический факультет?
Вы учились вместе с будущей женой?

А.С.: Желание поступить на математический
факультет было вызвано тем, что интересы
лежали в области математики. Учился я на
прикладной математике, жена – там же, мы
учились на одном курсе, в одной группе.

Как Вы познакомились?
З.С.: Первые два года общались как все

студенты общаются. Мы в разных подгруппах
учились, потому встречались только на лекциях
типа ОБЖ, на которые либо не приходишь, либо
на паре занимаешься всем, чем хочешь. Более
тесно стали общаться, когда на третьем курсе
попали на одну специализацию.

Какова роль факультета в Вашей жизни?
З.С.: Если говорить о факультете как о людях,

относящихся к нему, то, во-первых, наша семья
образовалась на математическом факультете.
Во-вторых, у нас очень много друзей, с которыми
мы учились вместе и до сих пор продолжаем
общаться. В-третьих, я обожаю своих студентов.
Мне очень нравится отношение старшего
преподавательского состава к молодым – более
дружеское и отеческое, чем на других
факультетах. Здесь всегда помогают,
подсказывают, если что-то спросишь, никогда не
откажут в помощи.

Если под математическим факультетом
подразумевать работу, то удовольствие я от нее
получаю, а вот все остальное – нет, к сожалению.

А.С.: Я бы не сказал, что именно факультет
сыграл определяющую роль в образовании
семьи, скорее он определил единство взглядов
на определенные вещи, которые потом привели
к тому, что появилась семья.

Почему Вы остались преподавать?
А.С.: Разные причины. Основная цель была

заниматься наукой, преподавание это
второстепенный момент. Определенный интерес

На одном факультете, как правило, учатся
единомышленники, поэтому среди них нередко
завязывается крепкая дружба. Но не только
дружеские отношения могут связывать людей – в
студенческие годы большинство из них находит свои
вторые половинки. И на нашем факультете многие
встретили друг друга.  Такими людьми являются
семейная пара Деминых – Александр Сергеевич и
Зоя Сергеевна.

На какой специальности Вы  учились?
А.А.: Поступали мы вместе с братом на

«математику». Медалей у нас не было, поэтому
сдавали все экзамены. Поступили нормально,
разве что по сочинению тройки получили, а по
математике и физике - пятерки.

А почему выбрали математический
факультет?

А.А.: Математика была интересна  еще со школы.
Сначала заинтересовался старший брат Володя.
Он поступил в заочную школы при МИФИ, решал
задачи по физике, математике, которые ему
присылали, и я некоторые задачи пробовал
решать.

Выписывали журнал «Квант». По сути дела, я
готовился к вступительным экзаменам, решая
задания из этого журнала, потому что они были
сложные. До сих пор читаю старые выпуски.
Интерес к математике лично у меня появился в 10
классе, у Володи пораньше. Потому выбрали
математику, математический факультет.

Были ли у Вас в роду люди, связанные с
математикой?

А.А.: Нет. У нас мать - учитель начальных
классов, отец плотником работал. Научился он
этому еще в армии. Высшего образования никто
у нас в семье не имел - мы с Володей первые
получили. Никого в роду, связанных с
математикой, у нас не было - мы из крестьянской
семьи: отец и мать приехали из глухой деревни
под Саратовом.

Сыграл ли факультет какую-то роль в жизни
семьи?

А.А.: Жена моя училась на математическом
факультете. Мы заканчивали в 1992 году, а она
тогда училась на первом курсе. Наташа знала нас
с братом. Тогда нас мало кто умел различать.
Узнали друг друга лучше мы после того, как я в
1995 году защитил кандидатскую диссертацию.

А путали ли Вас когда-нибудь в
университете?

А.А.: Научным руководителем у нас был
Владимир Михайлович Миклюков. Он нас сразу
научился различать. Курьез, чтобы нас спутали в
университете, не вспоминается.

Был один забавный случай. Однажды я шел на
трамвай,  а навстречу женщина:

- Здравствуйте.
- Здравствуйте.
- А что это Вы со мной не здороваетесь? Вы меня

разве не узнаете?
- Нет вообще-то, а что?
- А как у Вас дела в воскресной школе?
Тут я уже понял, что нас перепутали. Володя,

помимо университета, тогда преподавал
математику в православной школе. Женщина
рассмеялась, говорит: «Интересно получилось, Вы,
оказывается братья, а я думаю, почему же он со
мной то здоровается, то не здоровается!»

Беседовали Анна Маркова и Иван Куликов

Факультет способствует не только созданию
новых семей, но и укреплению родственных
отношений. Яркий тому пример – братья Клячины,
которые являются выпускниками
Математического факультета. Теперь Владимир
Александрович является заведующим кафедрой
«Компьютерных наук и экспериментальной
математики», а Алексей Александрович –
кафедрой «Математического анализа и теории
функций». О своей семье нам рассказал Алексей
Александрович.

Андрей Васильевич, расскажите,
пожалуйста, где вы учились.

А.В.: В  МГУ. Мехмат, на специальности
«математика».

Почему вы выбрали математику?
А.В.:  Выбор был довольно трудный. После

областной олимпиады по математике меня взяли
в физмат  школу, где учился два года. А в МГУ я
попал как физик, потому что во время обучения
в этой школе занял 4ое место на белорусской
олимпиаде по физике.

Расскажите, пожалуйста, об этом
поподробнее.

А.В.: Я жил в Белоруссии. Есть школа номер
17, физико-математическая, при МГУ (Васильев
там учился). Её представители ездят по стране
по областным олимпиадам  и проводят экзамены
для желающих поступить в школу. Сначала
письменный экзамен (в форме областных
олимпиад), потом они приезжают и проводят
устный,  ну а потом вызывают в Москву, где
нужно пройти обучение в  летней школе. Но нам
повезло,  потому  что, когда мы поступали, был
1980 год, и в Москве проводилась  спортивная
Олимпиада, и обучения в школе не было.

Но это же не помешало Вам  поступить в
выбранный вами ВУЗ!

А.В.: Ну, конечно, в физмат школу поступил по
итогам олимпиады. Потом два года учился, долго
выбирал – куда же дальше. Мы были уверены,
что все поступим туда куда захотим, знаете,
несколько юношеская самонадеянность.
Подготовка там достаточно серьезная,
процентов 80 отличников приехали со всей
страны. Два варианта было: либо физтех(я ездил
на лекции во время поступления, когда учился в
физмат школе), либо мехмат. Потом в итоге
класс рванул на мехмат. Так всё само собой и
решилось..

У вас в старших поколениях математики
были?

А.В.:  Нет, отец был геологом.
Ну, про младшие поколения мы немножко

знаем…Ваш сын учится на матфаке.
Расскажите!

А.В.: Да, сын  учится на математическом, здесь,
заканчивает уже,  вот-вот защитит диплом (дай
Бог, чтоб защитил).. Дочка учится на третьем
курсе СПбГУ, тоже на математической
специальности

Они пошли по вашему совету? или это был
самостоятельный  выбор?

А.В.:  И я советовал, частично сами.
А как давно вы связаны  с

математическим факультетом?
 А.В.: С 1990го года. Как закончил аспирантуру

в МГУ, здесь работаю.
А почему решили выбрать именно ВолГУ?
 А.В.: В те времена  советское распределение

уже отменялось,  нам всем угрожали, что тот,
кто не найдет себе работу, пойдет работать в
МГУ ( в Мордовский государственный
университет). В то время на матфаке деканом
был  Андреев А.Е.. Он приехал в Москву, народ
«вербовать». Зашел к нам в общежитие. У нас
была семья молодая - я, жена и двое детишек.
Ну, побеседовали, я съездил сюда на разведку.
Понравилось, что была колбаса: тогда по стране
вообще ничего не было, а в Волгограде была, и
были помидоры по два рубля за килограмм.
Тетки, домохозяйки ходили, плевались: «Как
можно драть такую цену?!». А мы не понимали
их:  в Москве были по 8, а тут 2 рубля всего. В
общем, решили дать согласие и переехали в
Волгоград.

Как вы думаете, может быть, любовь к
математике передается по наследству?

А.В.: Не знаю. Обычно учишь детей тому, что
умеешь сам, поэтому как бы и с детства
прививается интерес. Вряд ли это какая-то
генетическая зависимость.

А какую роль сыграл в вашей жизни
именно факультет?

А.В.: Во-первых, он стал местом работы. А
сейчас уже местом жизни: я тут провожу больше
времени, чем дома.

Беседовали Дарья Берсенева и Андрей
Захаров

Часто бывает так, что дети идут по стопам
родителей. На нашем факультете много тому
доказательств. Заместитель декана по
воспитательной работе Андрей Васильевич
Зенович рассказал нам о своей семье и о том,
какую роль сыграла в его жизни математика.

Семьи и факультет

в этом конечно есть. Но самоцелью это не
являлось. Целью было другое – поступить в
аспирантуру, защитить диссертацию.

Помогали ли друг другу в учебе?
А.С.: Не сказал бы, что именно друг другу

помогали, потому что на первых курсах к сессии
готовились все вместе: за день, за два до
экзамена приезжали на консультацию, после
которой друг другу у доски рассказывали билеты.
А на старших курсах, когда мы стали больше
общаться, если возникали какие-то вопросы,
спрашивали друг у друга.

Когда Вы поженились?
З.С.: После защиты диплома, но до его

получения.
А кто у Вас моет посуду?
З.С.: У нас моет посуду тот, кто свободен. А

вообще, многие друзья, когда звонят,
спрашивают – не ссоритесь ли? Мы
действительно не ссоримся. Во-первых, ругаться
из-за посуды уважающий себя человек не станет.
Во-вторых, Александр Сергеевич такой человек,
что для него не проблема ни гвоздь забить, ни
посуду помыть. Для меня, как для человека, семь
лет прожившего в общежитии, тоже не проблема
ножкой от кровати вбить гвоздь в стену,
отремонтировать телевизор или розетку

починить пилочкой. Так что бытовых проблем
у нас нет.

Тяжело работать  вместе?
А.С.:  Нет,  совершенно не тяжело.

Специфика нашей работы такова, что бывают
моменты, когда у нас остается очень мало
времени для общения друг с другом, а иногда
этого времени предостаточно.

З.С.: Мы встречаемся только дома вечером.
Фактически вместе мы не работаем, так в
университете бываем в разные дни и ведем
разные дисциплины.

А дома рабочие проблемы забываются
или имеют место?

А.С.: Если есть необходимость заниматься
решением каких-либо вопросов, связанных с
работой, то каждый этим занимается, никуда
от этого не деться. Есть время, которое
проводим вместе, не обращая внимания на
рабочие моменты, но, к сожалению, иногда
его очень мало.

Беседовали Анна Маркова и Екатерина
Хрипунова
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Александр Сергеевич, почему Вы
поступили на математический факультет?
Вы учились вместе с будущей женой?

А.С.: Желание поступить на математический
факультет было вызвано тем, что интересы
лежали в области математики. Учился я на
прикладной математике, жена – там же, мы
учились на одном курсе, в одной группе.

Как Вы познакомились?
З.С.: Первые два года общались как все

студенты общаются. Мы в разных подгруппах
учились, потому встречались только на лекциях
типа ОБЖ, на которые либо не приходишь, либо
на паре занимаешься всем, чем хочешь. Более
тесно стали общаться, когда на третьем курсе
попали на одну специализацию.

Какова роль факультета в Вашей жизни?
З.С.: Если говорить о факультете как о людях,

относящихся к нему, то, во-первых, наша семья
образовалась на математическом факультете.
Во-вторых, у нас очень много друзей, с которыми
мы учились вместе и до сих пор продолжаем
общаться. В-третьих, я обожаю своих студентов.
Мне очень нравится отношение старшего
преподавательского состава к молодым – более
дружеское и отеческое, чем на других
факультетах. Здесь всегда помогают,
подсказывают, если что-то спросишь, никогда не
откажут в помощи.

Если под математическим факультетом
подразумевать работу, то удовольствие я от нее
получаю, а вот все остальное – нет, к сожалению.

А.С.: Я бы не сказал, что именно факультет
сыграл определяющую роль в образовании
семьи, скорее он определил единство взглядов
на определенные вещи, которые потом привели
к тому, что появилась семья.

Почему Вы остались преподавать?
А.С.: Разные причины. Основная цель была

заниматься наукой, преподавание это
второстепенный момент. Определенный интерес

На одном факультете, как правило, учатся
единомышленники, поэтому среди них нередко
завязывается крепкая дружба. Но не только
дружеские отношения могут связывать людей – в
студенческие годы большинство из них находит свои
вторые половинки. И на нашем факультете многие
встретили друг друга.  Такими людьми являются
семейная пара Деминых – Александр Сергеевич и
Зоя Сергеевна.

На какой специальности Вы  учились?
А.А.: Поступали мы вместе с братом на

«математику». Медалей у нас не было, поэтому
сдавали все экзамены. Поступили нормально,
разве что по сочинению тройки получили, а по
математике и физике - пятерки.

А почему выбрали математический
факультет?

А.А.: Математика была интересна  еще со школы.
Сначала заинтересовался старший брат Володя.
Он поступил в заочную школы при МИФИ, решал
задачи по физике, математике, которые ему
присылали, и я некоторые задачи пробовал
решать.

Выписывали журнал «Квант». По сути дела, я
готовился к вступительным экзаменам, решая
задания из этого журнала, потому что они были
сложные. До сих пор читаю старые выпуски.
Интерес к математике лично у меня появился в 10
классе, у Володи пораньше. Потому выбрали
математику, математический факультет.

Были ли у Вас в роду люди, связанные с
математикой?

А.А.: Нет. У нас мать - учитель начальных
классов, отец плотником работал. Научился он
этому еще в армии. Высшего образования никто
у нас в семье не имел - мы с Володей первые
получили. Никого в роду, связанных с
математикой, у нас не было - мы из крестьянской
семьи: отец и мать приехали из глухой деревни
под Саратовом.

Сыграл ли факультет какую-то роль в жизни
семьи?

А.А.: Жена моя училась на математическом
факультете. Мы заканчивали в 1992 году, а она
тогда училась на первом курсе. Наташа знала нас
с братом. Тогда нас мало кто умел различать.
Узнали друг друга лучше мы после того, как я в
1995 году защитил кандидатскую диссертацию.

А путали ли Вас когда-нибудь в
университете?

А.А.: Научным руководителем у нас был
Владимир Михайлович Миклюков. Он нас сразу
научился различать. Курьез, чтобы нас спутали в
университете, не вспоминается.

Был один забавный случай. Однажды я шел на
трамвай,  а навстречу женщина:

- Здравствуйте.
- Здравствуйте.
- А что это Вы со мной не здороваетесь? Вы меня

разве не узнаете?
- Нет вообще-то, а что?
- А как у Вас дела в воскресной школе?
Тут я уже понял, что нас перепутали. Володя,

помимо университета, тогда преподавал
математику в православной школе. Женщина
рассмеялась, говорит: «Интересно получилось, Вы,
оказывается братья, а я думаю, почему же он со
мной то здоровается, то не здоровается!»

Беседовали Анна Маркова и Иван Куликов

Факультет способствует не только созданию
новых семей, но и укреплению родственных
отношений. Яркий тому пример – братья Клячины,
которые являются выпускниками
Математического факультета. Теперь Владимир
Александрович является заведующим кафедрой
«Компьютерных наук и экспериментальной
математики», а Алексей Александрович –
кафедрой «Математического анализа и теории
функций». О своей семье нам рассказал Алексей
Александрович.

Андрей Васильевич, расскажите,
пожалуйста, где вы учились.

А.В.: В  МГУ. Мехмат, на специальности
«математика».

Почему вы выбрали математику?
А.В.:  Выбор был довольно трудный. После

областной олимпиады по математике меня взяли
в физмат  школу, где учился два года. А в МГУ я
попал как физик, потому что во время обучения
в этой школе занял 4ое место на белорусской
олимпиаде по физике.

Расскажите, пожалуйста, об этом
поподробнее.

А.В.: Я жил в Белоруссии. Есть школа номер
17, физико-математическая, при МГУ (Васильев
там учился). Её представители ездят по стране
по областным олимпиадам  и проводят экзамены
для желающих поступить в школу. Сначала
письменный экзамен (в форме областных
олимпиад), потом они приезжают и проводят
устный,  ну а потом вызывают в Москву, где
нужно пройти обучение в  летней школе. Но нам
повезло,  потому  что, когда мы поступали, был
1980 год, и в Москве проводилась  спортивная
Олимпиада, и обучения в школе не было.

Но это же не помешало Вам  поступить в
выбранный вами ВУЗ!

А.В.: Ну, конечно, в физмат школу поступил по
итогам олимпиады. Потом два года учился, долго
выбирал – куда же дальше. Мы были уверены,
что все поступим туда куда захотим, знаете,
несколько юношеская самонадеянность.
Подготовка там достаточно серьезная,
процентов 80 отличников приехали со всей
страны. Два варианта было: либо физтех(я ездил
на лекции во время поступления, когда учился в
физмат школе), либо мехмат. Потом в итоге
класс рванул на мехмат. Так всё само собой и
решилось..

У вас в старших поколениях математики
были?

А.В.:  Нет, отец был геологом.
Ну, про младшие поколения мы немножко

знаем…Ваш сын учится на матфаке.
Расскажите!

А.В.: Да, сын  учится на математическом, здесь,
заканчивает уже,  вот-вот защитит диплом (дай
Бог, чтоб защитил).. Дочка учится на третьем
курсе СПбГУ, тоже на математической
специальности

Они пошли по вашему совету? или это был
самостоятельный  выбор?

А.В.:  И я советовал, частично сами.
А как давно вы связаны  с

математическим факультетом?
 А.В.: С 1990го года. Как закончил аспирантуру

в МГУ, здесь работаю.
А почему решили выбрать именно ВолГУ?
 А.В.: В те времена  советское распределение

уже отменялось,  нам всем угрожали, что тот,
кто не найдет себе работу, пойдет работать в
МГУ ( в Мордовский государственный
университет). В то время на матфаке деканом
был  Андреев А.Е.. Он приехал в Москву, народ
«вербовать». Зашел к нам в общежитие. У нас
была семья молодая - я, жена и двое детишек.
Ну, побеседовали, я съездил сюда на разведку.
Понравилось, что была колбаса: тогда по стране
вообще ничего не было, а в Волгограде была, и
были помидоры по два рубля за килограмм.
Тетки, домохозяйки ходили, плевались: «Как
можно драть такую цену?!». А мы не понимали
их:  в Москве были по 8, а тут 2 рубля всего. В
общем, решили дать согласие и переехали в
Волгоград.

Как вы думаете, может быть, любовь к
математике передается по наследству?

А.В.: Не знаю. Обычно учишь детей тому, что
умеешь сам, поэтому как бы и с детства
прививается интерес. Вряд ли это какая-то
генетическая зависимость.

А какую роль сыграл в вашей жизни
именно факультет?

А.В.: Во-первых, он стал местом работы. А
сейчас уже местом жизни: я тут провожу больше
времени, чем дома.

Беседовали Дарья Берсенева и Андрей
Захаров

Часто бывает так, что дети идут по стопам
родителей. На нашем факультете много тому
доказательств. Заместитель декана по
воспитательной работе Андрей Васильевич
Зенович рассказал нам о своей семье и о том,
какую роль сыграла в его жизни математика.

Семьи и факультет

в этом конечно есть. Но самоцелью это не
являлось. Целью было другое – поступить в
аспирантуру, защитить диссертацию.

Помогали ли друг другу в учебе?
А.С.: Не сказал бы, что именно друг другу

помогали, потому что на первых курсах к сессии
готовились все вместе: за день, за два до
экзамена приезжали на консультацию, после
которой друг другу у доски рассказывали билеты.
А на старших курсах, когда мы стали больше
общаться, если возникали какие-то вопросы,
спрашивали друг у друга.

Когда Вы поженились?
З.С.: После защиты диплома, но до его

получения.
А кто у Вас моет посуду?
З.С.: У нас моет посуду тот, кто свободен. А

вообще, многие друзья, когда звонят,
спрашивают – не ссоритесь ли? Мы
действительно не ссоримся. Во-первых, ругаться
из-за посуды уважающий себя человек не станет.
Во-вторых, Александр Сергеевич такой человек,
что для него не проблема ни гвоздь забить, ни
посуду помыть. Для меня, как для человека, семь
лет прожившего в общежитии, тоже не проблема
ножкой от кровати вбить гвоздь в стену,
отремонтировать телевизор или розетку

починить пилочкой. Так что бытовых проблем
у нас нет.

Тяжело работать  вместе?
А.С.:  Нет,  совершенно не тяжело.

Специфика нашей работы такова, что бывают
моменты, когда у нас остается очень мало
времени для общения друг с другом, а иногда
этого времени предостаточно.

З.С.: Мы встречаемся только дома вечером.
Фактически вместе мы не работаем, так в
университете бываем в разные дни и ведем
разные дисциплины.

А дома рабочие проблемы забываются
или имеют место?

А.С.: Если есть необходимость заниматься
решением каких-либо вопросов, связанных с
работой, то каждый этим занимается, никуда
от этого не деться. Есть время, которое
проводим вместе, не обращая внимания на
рабочие моменты, но, к сожалению, иногда
его очень мало.

Беседовали Анна Маркова и Екатерина
Хрипунова


